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Minuta da ATA DA 85ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 09 DE FEVEREIRO DE 2023 1 

EM URUANA DE MINAS. Aos treze dias do mês de abril do ano de dois e vinte e 2 
três às 09h00min, reuniram-se por videoconferência, os membros do Comitê da Sub-3 
Bacia Mineira do Rio Urucuia: Compareceram na reunião os seguintes conselheiros 4 
(as) titulares, suplentes: 01. José de Paula Martins (IEF); 02. Larissa de Castro 5 
Rafael (SES); 03. Álvaro de Noura Goulart SES); 04. Ciro Leonardo Ribeiro 6 

Coelho (IGAM); 05. Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR); 06. Vanderlito do Divino 7 
Nunes de Souza (Prefeitura Municipal de Bonfinópolis de Minas); 07. Fabiane 8 
Rodrigues dos Reis(Prefeitura Municipal de Arinos); 08. Altegno Batista Dornellas 9 

(CAPUL); 09. Natália Gonçalves Mendes (IRRIGANOR); 10. Marcelo Perondi 10 
(ABHP); 11. José Américo Carniel (Sindicato dos Produtores Rurais de Unaí); 12. 11 
Rildo Esteves de Souza (CREA-MG); 13. Reginaldo Proque (IFNMG); 14. Júlio 12 
César Ayala Barreto (CEPASA); 15. Ernane Faria (Funatura); 16. Ésio Mendes do 13 

Nascimento (Cáritas); 17. Deyver Daniel Prates Martins (ASCON), além da 14 
presença da Maria de Lourdes do Nascimento (IGAM), Jeane Sabrina Maia 15 
(IGAM) e Thiago Santana (IGAM). A reunião teve início, seguindo os itens da pauta: 16 
Item 1: Abertura da sessão - Ivonete Antunes Ferreira, a presidente fez as 17 

saudações iniciais e deu por aberta a reunião. ; Item Iten 2: Verificação do quórum 18 
- Francisco Pinto da Silva, na ausência do secretário Francisco Pinto da Silva o 19 

secretário adjunto Altegno Batista Dornellas fez a verificação do quórum o qual foi 20 
confirmado com 16 conselheiros presentes com direito a voto e um suplente.   Item 21 
3: Assuntos a deliberar - Ivonete Antunes Ferreira, a presidente Ivonete Antunes 22 
Ferreira fez a leitura dos ítens de pauta e deu seguimento à reunião. Item 4: 23 
Aprovação da ata da 84ª Reunião Ordinária do dia 09/02/2023- Ivonete Antunes 24 

Ferreira, a presidente colocou em apreciação da ATA da 84ª RO a qual foi aprovada 25 
sem ressalvas. Item 5: Relato das Correspondências Enviadas e Recebidas – 26 

Altegno Batista Dornellas, o secretário adjunto Altegno Batista Dornellas fez a 27 
leitura dos informes de correspondências recebidas e enviadas pelo CBH Uucuia 28 
SF8 dando um breve enfoque no contexto e explicando que sempre reenvia aos e-29 
mails dos conselheiros quando o assunto é de interesse geral. Após a leitura a 30 

presidente Ivonete teceu comentários sobre a participação das associações 31 
microrregionais de consórcios que foi apresentada como moção referendada pelo 32 
SF7 e SF8 levado ao CERH mantendo a representatividade individual do município 33 
que participa de consórcio. Item 6:  Discussão Sobre a Reunião do Grupo de 34 
Trabalho para Unificação dos Comitês SF7 e SF8 – IGAM, o Thiago Ferreira Santana 35 

(IGAM) discorreu sobre a ultima reunião sobre o contrato unificado e sua 36 
preocupação sobre ruídos do entendimento entre contrato unificado e união dos 37 

comitês. A presidente Ivonete destacou a sequência das ações sobre a união dos 38 
comitês, em andamento e falou do entendimento até então que a união dos comitês 39 
era a condição única para viabilizar a cobrança na bacia do Rio Urucuia, via agencia 40 
de bacia, senão seria executada por gestão do estado. Em seguida falou que em 41 
reunião recente com o IGAM e vários outros comitês do São Francisco, onde foi 42 

apresentado a possibilidade de cobrança por contrato unificado sem necessidade de 43 
união de comitês. Ressaltou que isto causou confusão e mudança de entendimento 44 
vindo então os comitês SF7 e SF8 questionar a tal necessidade de união dos comitês 45 

e sua eventual perda de autonomia na bacia. O secretário adjunto reforçou estas 46 
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colocações reafirmando este entendimento. Em seguida, novamente, Thiago Martins 47 

falou que teve um surpresa da situação gerada pela mistura de temas em discussão 48 
( vindo a ficar sem aúdio). Neste momento, devido a interrupção da conexão do 49 
Thiago Santana, presidente Ivonete solicitou a antecipação do próximo tema da 50 
pauta, enquanto se restabelecia o sinal com o Thiago. Item 7: Relato da Visita 51 
Técnica do Projeto de Recuperação Ambiental Pastos dos Bois - Francisco Pinto 52 

da Silva, devido a ausência do secretário Francisco a apresentação foi conduzida 53 
pelo conselheiro Rildo Esteves de Souza que iniciou falando que o presente trabalho 54 
foi realizado por ele e pelos conselheiros Francisco Pinto de Souza, Júlio César 55 

Ayala Barreto e Ádamo Juliano, além de um representante da Prefeitura Municipal 56 
de Uruana de Minas que vistoriaram os locais onde foram realizadas a intervenções 57 
para  recuperação, relatou que  na área do vão onde foi realizado o plantio de mudas 58 
nativas, construções de terraços e construção de bacias para contenção das águas 59 

de chuva, o trabalho foi considerado satisfatório, foram visitadas também mais duas 60 
propriedades, fazendo voo por drones e foi possível identificar onde foram realizados 61 
os trabalhos citados anteriormente e também cercamento das áres de preservação 62 
permanente com colocação  de placas de identificação, disse que conversaram com 63 

alguns proprietários que tambem aprovaram os trabalho realizado no local mas 64 
mostravam preocupação com a manutenção das ações. Como parte da visita, 65 

reuniram-se com a prefeita Tânia Lepesquer que pediu mais informações sobre os 66 
recursos aplicados no projeto. Em seguida foi exibido o vídeo com as imagens feitas 67 
no local com a explicação dos pontos importantes que foram amencionados. Após a 68 
apresentação o conselheiro Júlio César Ayala Barreto falou da importância de seguir 69 
o termo de referência da Bacia do Rio Urucuia para que os projetos sejam 70 

executados dentro das diretrizes estabelecidas para a região e se mostrou sempre 71 
à disposição da plenária e da diretoria do comitê. A presidente Ivonete Ferreira 72 

Antunes resumiu o que foi apresentado considerando que o projeto foi executado 73 
dentro que que fora proposto, inclusive com ações além do que foi estabelecido no 74 
projeto, diferentemente do foi visto no projeto de Bonfinópolis de Minas e em seguida, 75 
retornou a palavra ao Thiago Santana (IGAM) para que ele concluísse a sua fala no 76 

tema de pauta anterior. Thiago Santana retomou a palavra e colocou que o contrato 77 
unificado, celebrado entre o Comitê, o IGAM e a Entidade Equiparada prevê o 78 
compartilhamento da estrutura administrativa mas não garante que ela tenha esta 79 
estrutura na sede da bacia sendo este o diferencial em relação à união de comitês 80 
para juntos viabilizarem esta estrutura, entre os benefícios do contrato de gestão 81 

unificado citou que uma vez que é um único contrato para vários comitês o custo 82 
administrativo é favorecido, como exemplo a cotação de material de escritório é feito 83 

em conjunto e não individualmente para cada comitê, proporcionando assim preços 84 
menores de aquisição e isto se aplica todos as demais despesas do comitê, mas 85 
reforçando, a sede administrativa da secretaria executiva não será na bacia. Após a 86 
fala do Thiago Santana, o conselheiro Júlio César Ayala Barreto sugeriu um modelo 87 
híbrido de cobrança onde seria uma ppp (parceria público privada) para a gestão da 88 

bacia, que ele enxerga um aumento da área irrigada e com isto um aumento de 89 
arrecadação. Em resposta Thiago Santana disse que não entraria no mérito da união 90 
dos comitês SF7 e SF8, mas que mantendo a união, a gestão dos recursos seria 91 

discutida no regimento interno, mas que isoladamente o SF8 não teria condições 92 
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arcar com os custos de uma estrutura própria de gestão e cobrança dos recursos 93 

hídricos (novamente houve perda de conexão). Retornando à discussão a Maria de 94 
Lourdes do Nascimento (IGAM) mencionou a reunião do comitê gestor de união dos 95 
comitês foi em outra ocasião somente com SF7 e SF8 e não esta que trouxe a 96 
possibilidade de contrato unificado de gestão com todos os comitês do SF que não 97 
tem cobrança. Novamente Thiago Santana retomou a palavra e mencionou a 98 

proporcionalidade de território e retorno do investimento. A contrapartida de recursos 99 
está diretamente ligada à cobrança pelo uso dos recursos hídricos e que diante da 100 
extensão do território não é suficiente para uma gestão própria. Em seguida José 101 

Américo expos a mesma situação que ocorre no PN1 onde a cobrança é concentrada 102 
na região do DF. Novamente e presidente Ivonete Antunes Ferreira informou que o 103 
assunto da união será reavaliado, rediscutido juntamente com o SF7 e se preciso 104 
convocar uma reunião extraordinária para tratar do assunto. O Conselheiro Júlio fez 105 

menção à escolha da agência para que seja trazida à plenária para discussão. A 106 
presidente Ivonete Antunes Ferreira disse que nenhum assunto é encaminhado sem 107 
o pleno conhecimento e aval da plenária e perguntou se havia mais algum 108 
questionamento, não havendo manifestação passou para o próximo tema em pauta. 109 

Item 8: Relatos dos Trabalhos de Elaboração das Planilhas do Pró- Comitês e do 110 
Questionário de Auto-Avaliação – Altegno Batista Dornellas, o secretário Altegno 111 

Batista Dornellas relatou sobre a elaboração da Planilha do Pró-Comitês e do 112 
Questionário de Auto-Avaliação no qual teve e grande colaboração da secretária 113 
Angélica (MGS), que assessora tanto o SF7 quanto o SF8 e respondeu perguntas 114 
dos conselheiros sobre o conteúdo das respostas e modelo do questionário. Neste 115 
ponto o conselheiro Álvaro Frisou esta dificuldade ou impossibilidade de encontrar a 116 

melhor opção entre as respostas aparesentadas, que foi prontamente esclarecido 117 
pela secretária Angélica (MGS) que tanto as perguntas quanto as opções de 118 

respostas estão determinadas pela normativa 67 do CERH, que já vem pronta com 119 
os temas e as opções, ou seja o conteúdo já vem pronto, nete momento a Maria de 120 
Lourdes do Nascimento (IGAM) disse que este ponto não é talhado em pedra e que 121 
para os próximos estas contribuições serão atendidas. Item 9: Assuntos Gerais e 122 

Comunicado dos Conselheiros, a presidente Ivonete Antunes Ferreira falou do 123 
trabalho realizado no último de 6 de abril, pelo Rotary Clube Paracatu, na soltura de 124 
15 mil alevinos de Matrinxãs e Curimatãs no Ribeirão Aldeia, tributário do Rio 125 
Paracatu e consequentemente do Rio São Francisco e também plantio de mudas 126 
deYpê, em que ela representou o CBH Urucuia além da presença do IEF, 127 

CODEVASF, CBH Parcatu e outras casas de amizade. Falou que no próximo evento 128 
poderíamos chamar o representate da CODEVASF em nossa plenária para falar 129 

sobre produção de águas em nossa bacia. Em seguida o conselheiro Álvaro elogiou 130 
o trabalho do peixamento que é um trabalho muito importante e comunica que está 131 
finalizando a terceira etapa do programa de revitalização que está junto com nosso 132 
amigo Divino da Emater de Guarda Mor e que está fazendo um trabalho com a 133 
SEAPA, Emater, CODEVASF e espera fazer um seminário e convidar o CBH Urucuia 134 

para este evento, fazendo ainda menção à forma como foi apresentado os informes 135 
de correspondências recebidas e enviadas sugerindo ser divulgado com os demais 136 
comitês. Novamente o Thiago Santana ofereceu o apoio a decisão quanto a união 137 

ou contrato unificado de forma a ter esclarecimento entre os benefícios de ambos os 138 
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processos. A presidente Ivonete Antune de Sousa retornou a palavra e mencionou a 139 

presença do conselheiro Vanderlito do Divino Nunes de Souza (Prefeitura Municipal 140 
de Bonfinópolis de Minas, agradecendo por estar conosco e passou a palavra para 141 
o conselheiro José de Paula Martins (IEF) que anunciou o evento em 19 de junho do 142 
PRA (Programa de Regularização Ambiental) no auditório da Prefeitura Municpal de 143 
Paracatu, e solicitou que estendessem o convite a produtores da região inclusive 144 

com uma visita em campo das práticas que podem ser adotadas para melhorias de 145 
manejo. Alertou sobre a regularização do peixamento, o qual foi confirmado pela 146 
presidente Ivonete Antunes Ferreira como importante e que inclusive foi solicitado 147 

que apresentassem a autorização para a realização no evento mencionado. Em 148 
seguida o conselheiro Júlio César Ayala Barreto falou da sugestão de manter contato 149 
com a Embrapa Cerrado e  a UFVJM com projetos piloto de uso e manejo de 150 
conservação de solo, para parcerias, devido a grande quantidade de chuvas que 151 

vem ocorrendo na região, acima da média dos últimos 10 anos, citando volumes de 152 
250 mm em 2 dias, quase o volume esperado no mês, que acarreta estragos, 153 
pricipalmente carreando volumes de solo para o leito dos córregos da região. Um 154 
outro ponto citado solicitou que fosse respeitada a decisão de plenária referente a 155 

reuniões presenciais e quando muito fossem híbridas de forma a atender aqueles 156 
que moram em regiões distantes. O secretário adjunto Altegno Batista Dornellas 157 

informou que as decisões de plenárias devem ser respeitadas mas podem ser 158 
alteradas à medida que o assunto é posto em discussão novamente e então ser 159 
formado novo entendimento. A presidente Ivonete Antunes Ferreira reforçou que 160 
reuniões presenciais são as ideais mas que em se tratando de itinerantes é 161 
necessário uma mobilização para trazer pessoas da comunidade ao debate, coisa 162 

que nem sempre acontece e que espaços públicos como centros acadêmicos podem 163 
contribuir para aumentar a participação popular. Após a fala da  presidente Ivonete 164 

Antunes Ferreira, novamente houve corte de conexão e ao retornar ao novo link da 165 
sala virtual haviam apenas 3 participantes. Item 10: Encerramento, não havendo 166 
mais nada a ser tratado e como não houve retorno da presidente do CBH Urucuia 167 
em virtude dos problemas de conexão, o secretário adjunto Altegno Batista 168 

Dornellas, agradeceu a presença de todos os conselheiros e deu por encerrada a 169 
reunião. 170 
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